

LA EPOCA

DIRECTOR:

La Sociedad
Regeneración

EDITOR-ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Diario Católico Independiente

“Per crucem ad lucem”. Con aprobación eclesiástica

OFICINA: Avenida 4a. Este, frente al Colegio Seminario

Apartado de Correos: 710

Suscripción mensual: ₡1.00

Número suelto: 5 céntimos

AÑO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MIÉRCOLES 15 DE MAYO DE 1912

NÚM. 311

CABLEGRAMAS

España

Madrid, 12.—Los diarios elogian a los artistas españoles de la Exposición de Amsterdam, quienes han merecido un diploma de honor; en pinturas obtuvieron la medalla de oro.

Madrid, 12.—La comisión de Presupuestos en el Congreso dictaminó sobre la subvención a favor de Fe con un luminoso preámbulo.

Dinamarca

Copenhague, 12.—Ha habido en Selandia, un terremoto que mató a dos niños e hirió a muchos.

Holanda

La Haya, 12.—El Almirante Wenthol renunció su puesto en la marina, por no haber podido conseguir que se votara para la compra de un crucero para el servicio de las Indias.

Alemania

Munich, 12.—El estado mental del Rey Otton empeora, los médicos temen complicaciones, actualmente está muy retraído y rehusa tomar alimentos.

Berlín, 12.—El Reichstag sancionó en segundo debate el presupuesto del ejército, el que aumenta el número en 40,000 hombres, 246 cañones y muchísimas ametralladoras.

Grecia

Atenas, 12.—El periódico «Aeropolis» dice que las potencias pronto definirán el asunto admitiendo los diputados cretenses al Departamento Griego.

India Inglesa

Calcuta, 12.—Begunbopal, famoso Gobernador, ha donado 45 mil dólares a la escuela femenina de Delh, en conmemoración de la visita de la Reina a Durbán.

China

Shanghai, 12.—Tihwaa, provincia de Sinkiang, está sitiada por los mongoles reaccionarios.

Shanghai, 12.—El correo de los distritos de Kiangsu y Ambwet anuncia los grandes sufrimientos causados por el hambre en aquellos lugares, donde se han perdido más de la mitad de las cosechas de arroz, a causa de las inun-

nes de setiembre del año pasado; asegura que una tercera parte de la población se encuentra muerta; que los caminos están regados de cadáveres.

Tientsin, 12.—La policía ha notificado a los extranjeros, que esta noche se esperan grandes motines por las tropas que no se han pagado en Manshiasu, a 7 millas de esta ciudad. Se toman grandes precauciones. Se espera que las avanzadas japonesas les evitarán el avance sobre Tientsin.

Argentina

Buenos Aires, 12.—Una compañía inglesa, la misma que compró en meses pasados todas las factorías de tabaco acaba de comprar los almacenes de Gath Chavez, los más grandes de Sur América, por la cantidad de un millón de libras.

Paraguay

Asunción, 12.—Las fuerzas rebeldes al mando del Coronel Jara, fueron derrotadas por las del Gobierno, al mando del propio Ministro de Guerra.

Brasil

Río Janeiro, 12.—Yang-Yyt-Say, enviado especial de China, visitó ayer al señor Ministro de Relaciones con el fin de que reconozca la república. El señor Ruy Barboza está seriamente enfermo.

México

El Paso, 12.—Según comunica el General Huertas, al Cónsul Llorente, en los alrededores del Bermejillo tuvo lugar un encuentro entre las avanzadas federales y la vanguardia de los rebeldes, siendo derrotados éstos, dejando 15 muertos y 40 heridos.

Estados Unidos

Nueva York, 10.—Anoche fueron banqueteados la mayoría de los Cónsules de Centro y Sur América en el Hotel Astoria con el objeto de formar una asociación para el mejoramiento del comercio de los respectivos países en los Estados Unidos, analizáronse las facilidades y oportunidades que ofrecen la apertura del Canal de Panamá y según Heldereth no será tan provechosa para Estados Unidos como lo será para Sur y Centro América.

Chicago, 12.—Los tipógrafos volvieron a sus trabajos diarios. La huelga ha terminado.

Washington, 12.—La Cruz Roja rechazó la proposición hecha por los delegados cubanos de que todos los gobier-

Hijas de Santa Isabel de Hungría

Número premiado en la rifa de 100 colones

del 5 de Mayo

1403

con que fué favorecida la Sra. doña Rosa Iraeta de Cañas

nos contribuyeran con 100,000 dólares anuales y en caso contrario que la Cruz Roja le negara su asistencia.

La Cruz Roja telegrafió a la emperatriz del Japón, agradeciéndole por su donativo de 50,000 dólares. Se discuten ahora las proposiciones del Comité Internacional acerca de los medios de avisar a los beligerantes el envío de expediciones de la Cruz Roja, al campo de batalla.

Washington, 12.—Calero, Ministro de México, presentó sus credenciales a Taft. Según noticias recibidas en el Departamento de Estado, en la batalla de Elhaustillo combatieron 4000 hombres que por attillo han pasado dos carros cargados de heridos; que no se conocen las condiciones ni el resultado del encuentro, sabiéndose solamente que fué formidable.

expertas en su ramo, llegan a ser elemento indispensable en el mundo financiero.

Las estadísticas de los varios departamentos demuestran que las capaces de presentar examen y de ser dignas de ingresar a la cabeza de las listas, son todavía escasas y, por consiguiente, rápidamente admitidas.

También aquí en Costa Rica se presentan puestos bastante lucrativos a las personas que se dedican a la Mecanografía. En las oficinas de las grandes Compañías, en los bancos y en muchas casas de Comercio se ven Señoritas y jóvenes ocupar puestos envidiados por sus compañeros de oficio.

X. X.

¡Los latines!

Lástima que el prurito de echar *latines* desluzca con tanta frecuencia sueltos y artículos de nuestros más hábiles colegas, en todo lo demás... *Sum cuique, quos que tendem*, y otros que tales son harto frecuentes. Y ahora mismo estropeando un buen artículo contra cierta bárbara pretensión de los yankees, se dice al principio: *civis romanus sum*, y al fin, *civis romanus sum*, en vez de: «soy ciudadano romano».

El caso es que los norte americanos, que apenas son *americanos*, quieren meterse en revoluciones ajenas, y luego si los fusilan por dinamiteros y asesinos, aquellos gobernantes reclaman y ¡oh vergüenza! tratan de héroes a sus compatriotas revolucionarios en casa ajena.

De modo que cualquier picaro, digno de la horca en su tierra, se defiende por estas débiles repúblicas, diciendo que les perdonen la vida por cuanto son *¡americanos!*...

Después de todo, el que dijo a los verdugos de Nerón en Roma: *civis romanus sum*, sólo reclamaba el derecho de que le cortaran la cabeza y no lo crucificaran. ¡Qué diferencia da tiempos, de lugares y, sobre todo, de personas!

Hubo decencia, dignidad, valor; y hay cobardía, miseria, desfachatez. Esto, por decontado, en lengua inglesa de Yankilandia, y aquello en Roma, grande hasta en sus crímenes.

El editorialista en huelga

El mal ejemplo se contamina, y por efecto de ésta, que puede considerarse otra plaga humana, se marlean los buenos y se empeoran los malos; y todos adquieren vicios que no tenían y quintesencian los que atesoraban.

Nuestro editorialista; que como tal, es bastante malo, con el ejemplo se está volviendo peor y casi casi se torna dictatorial.....

Días atrás, quiso echar una mañana al aire; buscó entre su equipaje un periódico viejo y entregó á los cajistas un trozo de artículo publicado, no sabemos dónde ni cuando.

Hoy se ha levantado de mal humor; y al poco rato, le hemos visto andar por la oficina, tijera en mano, buscando, seguramente algo que cortar..... Estábamos á punto de recordarle aquel sujeto que viaja con la almohada á cuestras pero desistimos de nuestra idea, en el preciso momento en que con voz sentenciosa, dirigiéndose al jefe de la imprenta ha dicho:

—Hoy no hay editorial! No hay nada que decir, nada que pensar, nada que escribir, nada que cortar.

No me mire Ud. de este modo, no; que por más que hay quien dice que siempre hay algo útil sobre qué escribir, y que el material periodístico no se agota,.... que al escritor no le faltan nunca asuntos... esto es otra de tantas falsedades... un convencionalismo más, que sumar á los muchos que forman los cimientos sobre que descansa la sociedad, en estos bene-

méritos tiempos en que se oculta lo que se piensa, se dice lo que no se cree, y se escribe todo lo contrario de lo que siente.

Sí, señor, sí; el manantial se agota... la inteligencia, por supina que sea, se cansa; los ojos se fatigan... la mano se anquilosa... y en fin, todo el cuerpo desea, necesita, precisa... entregarse siquiera un día al trabajo de la inercia,.... á la noble misión de *no hacer nada*.

Vea: reviste la prensa,.... observe,.... ponen cada día editorial los demás periódicos?... No; fíjese: un día sale uno, ocupando el lugar de aquél con los cables; otro día aparece otro, dedicando el lugar preferente... á la sesión del Congreso y muchas veces el señor Tijera Cortante se encarga de llenar el vacío....

Y no será seguramente por falta de editorialistas, capaces y muy capaces de llenar, no diré cuartillas, sino cartapacios enteros y de sembrar la nutritiva semilla de su erudición hasta en el cráter del Irazú... Sino que todos están plenamente convencidos de que no hay asuntos; de que la Reforma de la Constitución, la de la Ley de Bancos, la crisis comercial, el fomento de las riquezas del país, de las industrias y de las artes y de que el instruir y educar al pueblo, nada tiene que ver con la prensa; que para estas cosas, hay el Ejecutivo y los maestros de escuela, que tienen obligación de hacerlas gratuitamente.

Y calándose la gorrita, se fué á pasar la mañana al *Club de las Palomas*.

se ha metido á manejar los hilos ocultos, el demonio de la política.

Y ¡Dios Si tú...! política en las sacristías, en la piedad, y en el orden parroquial, es para que se vaya al hoyo aquello de *Aprended de mí, que soy manso y humilde de corazón* y nos quedemos los pobres heredianos *al fin del principio*.

—Gracias á Dios, la señora esposa de D. Alberto Sáenz, mejoró bien de la dolencia que puso en peligro su preciosa vida.

—Confesamos que tenemos un señor Gobernador que no merecemos, en la persona del doctor Rodríguez: para juzgar al hombre que no traspassa los cánones de su deber, es suficiente haberlo visto en el último revoltillo de clérigos y pleitos y metirijillas.

—¿Qué hace, qué piensa usted, señor Gobernador de toda esta jarana?

—Nada: que eso me tiene á mí sin cuidado; y mientras no haya muertos ni heridos, ni quito ni pongo rey.

—Muy bien, eso se llama estar en su puesto y ser empleado de honradez y cultura, y digan lo contrario los que quieran decirlo.

FABIO

MARCIANO ACOSTA, ABOGADO Y NOTARIO. Ha trasladado su bufete á los altos de "La Valenciana", al Sur de la Botica Oriental.

Circular

Al Ilmo. Señor Deán, Venerable Cabildo, Clero y Fieles de la Diócesis

Venerables hermanos y amadísimos hijos:

(Continuación)

No precisa hablar acerca del resultado práctico de semejante adelanto, que en realidad es regreso al Paganismo con sus nefastas costumbres. Demasiado sensato es nuestro pueblo, su alma se siente unguida por la idea de Dios, y así pronto ha sentido la necesidad de salir del frío Racionalismo y Materialismo: así se explica el entusiasmo de hace poco tiempo por un sistema que parecía permitir entrar otra vez en relación con algo que exista por encima de la materia, con los *espíritus*.

Engañosa tentativa que no podría contentar á los pensadores serios, aún apartados de la Religión. Las manipulaciones del Espiritismo llevan en sí mismas la fuerza repulsiva que hace apartarse de sus engaños.

Pero el espíritu de evolución no retrocede. ¿Volverán estos hombres que parecen tener hambre y sed de la verdad, á la única escuela que puede contentar sus deseos? ¿Escucharán otra vez á la Sabiduría Encarnada que les grita: "*Aprended de mí*", como si dijera, según interpreta San Agustín: "*Aprended de mí no á fabricar los Cielos y la Tierra, no á hacer de la nada las cosas visibles y las invisibles;... sino aprended de mí que soy... Humilde de corazón*".

¿Dirán con el real Profeta "*yo soy tu siervo, y el hijo de tu esclava?*" (1)

Con pena confesamos que el orgullo humano no les permite quizás dar este paso de salvación: y al contrario prefieren, antes que ser obras hechas de la mano de Dios, constituirse ellos mismos en dioses y creerse "*evoluciones*" del Ser Supremo para formar en tiempo lejano un elemento integrante de la Divinidad.

Confiamos sin embargo en Dios, que no durará mucho semejante aberración en un pueblo, que desde la primera infancia ha mamado con la leche de las madres cristianas, la doctrina sana de nuestra santa Religión. Tornarán al rebaño de Nuestro Señor, y escucharán la voz infalible de Jesucristo, pastor de nuestras almas.

Pidamos pues á Nuestro Señor, que busque á estas pobres ovejas extraviadas; roguemos al Altísimo que preserve á los corderos y á las ovejas de su rebaño de Costa Rica, de los lobos que intentan devorarlos, y que nos conduzcan á todos por las sendas de la verdad y por el único camino que lleva á las mansiones de la felicidad eterna.

Esta Circular será leída por partes, si fuere necesario, los domingos inmediatos á su recepción en todas las iglesias de nuestra Diócesis

Dada en el Palacio Episcopal de San José de Costa Rica, el día veintiocho de Abril de mil novecientos doce, fiesta del Patrocinio de San José

† JUAN GASPAR

Obispo de San José de Costa Rica

Ante mí,

MOISES RAMIREZ N. M.

(1) Ps. 115. 16.)

CHISMES Y CUENTOS

Cortamos de «La Prensa Libre», sección «Ecos de la Prensa diaria»:

«UN estimable colega, llamado por su historia y por sus antecedentes honrosos á ser uno de los principales órganos del pensamiento nacional está generando lastimosamente al punto de no ser ya más que un cuaderno de recortes ó un manual de recetas de cocina. Lamentamos el descuido en que se tiene á uno de los antiguos y mas nobles paladines del periodismo costarricense.»

Por qué, colega, lo dirá?... es acaso una auto sugestión...?, una indirecta para «La República» manifestada directamente para ciertos fines..... ¡Quién sabe!?

Feria para la construcción de la Capilla de Nuestra Señora de Sión

La Capilla del Colegio de Nuestra Señora de Sión quedó tan arruinada por los temblores de mayo de 1910 y los siguientes, que se han visto obligadas las Reverendas educacionistas á demolerla, para emprender la construcción de otra, contra temblores.

Para esa construcción inició la señora doña Elena v. de Orozco el proyecto de una *Feria* que se verificará el domingo 2 de junio próximo.

Por lo distinguido y el espíritu de la ilustre dama que patrocina esa *Feria*, y por cuanto todo lo linajudo y educado de la generación actual de damas josefinas ama el Colegio de Sión y su Capilla en la cual aquilataron su piedad católica, es innegable que esa *Feria* será concurrenciada y productiva para el noble fin que tiene.

Todos hemos de ayudar generosamente al plantel de educación católica de niñas, único existente en Costa Rica; y hemos de poner empuño en que la Capilla pueda construirse pronto, artística y segura, para la parvada de tórtolas que allí han de prorrumpir en los arrullos de la oración á Dios, hija de corazones inocentes y sinceros.

UNA COLONIA NACIENTE

Ha dado magníficos resultados la disposición del Congreso, destinando 535 hectáreas de los baldíos de jurisdicción de Puntarenas, entre el Río Esparta y la Milla marítima, para la formación de una colonia agrícola.

Al amparo de esta disposición se ha ido poblando el lugar, con gran número de agricultores á quienes se les entregarán los lotes que determina la ley, una vez que se hayan medido y hecho la división de los terrenos, trabajo que en breve será emprendido por la Dirección General de Obras Públicas.

La nueva colonia se conoce con el nombre de «Artavia».

Nubila... et Phoebus de Heredia

Es hoy por hoy, nuestra Heredia, gran centro de críticas blancas y negras, con razón y sin razón por esto y por aquello; y todo gordo, de rechupete para un periódico sensacional que no fuese la severa y adusta EPOCA.

¡Gran les sucesos... vienen atropellándose unos á otros y llevan en su cola fenomenal, el trono y el altar...! Pero, ¡tente phoma!...

Estamos á estas horas sin Cura porque el estimable señor Pbo. Rojas que en pocos días se captó la estimación general, renunció el Curato *é incontinenti* se trasladó el domingo anterior á Cartago; estamos, pues acéfalos; mas en gracia de Dios, sacerdotes no nos faltan... tenemos á los señores Vilaplana, Volio y Piedra á quienes, si el Ilmo. señor Obispo los autoriza ampliamente, pueden administrar las dos iglesias, entre tanto, sin que se imponga el nombramiento de un nuevo Cura, que para Heredia debe ser bien meditado por aquello de que aseguran malas lenguas que en el revoltillo de sacristía que nos ha tenido alarmados,

LIBROS NUEVOS RELIGIOSOS QUE ACABAN DE LLEGAR

LA CONSTITUCION «DIVINO AFFLATU» DE S. S. EL PAPA PIO X, acerca de la nueva distribución del Salterio para el rezo del Breviario Romano y las Rúbricas que se han de observar según la misma constitución. Texto latino y traducción castellano	¢ 0.50
IMITACION DE LOS ANGELES, por el abate G. Chardon. Tela	1.75
EL CONVITE DEL DIVINO AMOR, por José Frassinetti	1.00
IMITACION DE CRISTO, de V. Tomás de Kempis. Traducción por el P. Eusebio de Niremberg. Tela	1.00
SANTA CLARA DE ASIS, por el P. Leopoldo de Cherance, O.M.C.	1.75
VIDA DE SN. RAMON NONATO, por Fray Manuel Sancho.	1.50
NUEVO MES DE MARIA, ó consideraciones sobre los diferentes títulos con que la saluda la Iglesia en su Letanía Lauretana. Por el Rev. P. Vitaliano De SANTA INES. Tela	1.25
DEVOCIONARIO DE SAN JOSE, p. P. Valerio Rodrigo Villar.	0.75

Nos será un placer especial, suministrar á nuestros estimables clientes CUALQUIER LIBRO, Objeto religioso, Estampas, etc., que se desean á la mayor brevedad posible.

Librería de Antonio Lehmann y Ca.

APARTADO 147 = SAN JOSE, C. R. = TELÉFONO 40

Cortamos de "La Epoca" de Cartagena (Colombia) publicada el 22 de abril último:

"Páginas de Sangre ó los asesinatos de Quito"

Así se titula un folleto publicado en Panamá por el señor Manuel de J. Andrade y del cual tomamos lo siguiente:

"El señor X. hizo seguir la pista á los cadáveres. Todos fueron arrastrados al Egipto, donde varias personas constataron restos de vida en dos de ellos, por los efectos del fuego en su incineración; testimonio que abonan un potentado quiteño y un respetable extranjero. Temprano acudió la familia por los restos del General Páez, con caja que unas mujeres despedazaron y arrojaron á las pira-

ras. El señor X trasladó los otros cinco al Anfiteatro en una carreta, á falta de otro vehículo, á la una de la mañana. En las primeras horas del día 29, como á las ocho de la mañana, fueron llevados al cementerio, los despojos del General Serrano, con los del Coronel Coral, por deudos y amigos; y con igual destino y á la misma hora los de los tres Generales Alfaro por X, transportados todos cinco como fallecidos de fiebre amarilla y en humildes ataúdes, para ahuyentar á las hienas, é inhumados en un nicho, el de don Eloy (sin cabeza, ni pies, ni antebrazos, casi sólo el tronco); y en un mausoleo los otros dos.

La relación autorizada que sigue, por ser su autor testigo presencial, el mismo señor X, llena lagunas y forma vacíos en cuanto se refiere á la narración histórica de los crímenes del 28.

El intendente tuvo un acalorado altercado con sus superiores jerárquicos Freile y Díaz, con motivo del avance de los prisioneros sin haberlos él tomado á su cargo en Riobamba ó sus cercanías, según acuerdo previo; y se negó á tomarlos bajo su personal responsabilidad en las afueras de esta capital, prefiriendo renunciar el cargo.

En la madrugada fueron por el camino de la Magdalena el Ministro Díaz y el intendente Cabezas, quien de hecho había dejado el puesto el día anterior, sublevada su honradez con la falsía de los procedimientos oficiales en cuanto á

la suerte de los prisioneros, y vuelto á él por ruegos y súplicas del Encargado. Regresaron á las horas del alba del fatídico y funesto día. Esto prueba que sí debieron llegar los presos en la madrugada. ¿Por qué no llegaron? No puede haber otro responsable que el gobierno.

Llegó la hora del sacrificio.

Llegado el automóvil custodiado por Alejandro Sierra á caballo y la escolta del «Marañón» á pie, dijo aquél al Director del Panoptico, Rubén Estrada.

—He cumplido mi comisión de entregar los presos salvos y sanos. Ahora, del pueblo no respondo.

¿Del pueblo no respondo y con tanto pueblo presente?

—¡Viva el General Sierra! grita la muchedumbre.

Satisfecho, regocijado con la sentencia de muerte que acababa de pronunciar, *del pueblo no respondo*, en voz alta, pone á andar su bucéfalo el ovacionado Alejandro, por el eminente y heroico descaje del bosque radical;

—¡Viva el General Sierra! grita la multitud abriéndole campo en alas de honor á quien había arrojado la chispa del dantesco incendio dominical.

(Continuará)

Congreso de los Srs. Diputados

Sesión del día 14 de mayo de 1912. Presidió don Ezequiel Gutiérrez.

Fué leída y aprobada el acta de la anterior.

Aprobóse la forma del Decreto de elección de Magistrados.

El señor Romero, presentó un proyecto de ley, reformando el impuesto sobre espectáculos públicos, destinando parte de su producto al sostenimiento de hospitales.

El señor Picado, presentó otro, reformando el Código Civil.

Fué leído un proyecto de ley presentado por el señor Ministro de Relaciones Exteriores, pidiendo se eleve á 100,000 colones, el presupuesto á su cartera correspondiente, pues la cantidad asignada, no bastaría á cubrir gastos, porque en la recepción de Mr. Knox y del representante del Salvador se han gastado más de 75,000 colones.

Otro presentado por los diputados por el Guanacaste para la creación de una Alcaldía.

Pasaron á comisión.

Púsose á discusión el dictamen de la mayoría al proyecto de Ley de Reformas Constitucionales.

Hicieron uso de la palabra, sobre si procedía ó no aprobar el dictamen de la comisión y sobre si era ó no conveniente declarar caducos los procedimientos seguidos en este asunto, los señores diputados Amador, Aguilar Barquero, Briceño, Alfaro, Faerron, Manuel de J. Jiménez, Romero Escobar, González Rucavado, y Benavides.

Atendiendo á la gravedad del asunto y á fin de estudiarlo y reunir datos el Sr. Presidente levantó la sesión.

De los pueblos Juan Viñas

13 mayo 1912.

En el camino que conduce al ingenio "Los Angeles," hubo un altercado entre cuatro sujetos, á machete; por gran dicha la activa policía llegó á tiempo y pudo evitar un fin desagradable: entre los contendientes había un confinado.

—A consecuencia de la falta de agua, no se pudo efectuar la función cinematográfica, anunciada para el domingo próximo pasado, lo que sentimos muchísimo, pues la vida de este pueblo es completamente monótona.

—Hoy se efectuó una misa de rogación, pidiendo á Dios calme tan persistente sequía.

—Se encuentra entre nosotros el apreciable hermano lego don León Scheldinger; lo saludamos atentamente, deseando su grata permanencia entre nosotros.

Corresponsal

Conferencia Agrícola

El día 8 del corriente, el señor Subsecretario de Fomento, dió una extensa conferencia á los encargados de la propaganda agrícola del Departamento de Agricultura, acerca del cultivo de las papas, que es el tema que desarrollarán los empleados, después de terminado el del cultivo del maíz con éxito satisfactorio.

Sabemos que después seguirá esta útil propaganda, con lo concerniente al cultivo de la caña de azúcar.

Buena disposición

Para evitar los daños que causan los animales que llegan á pastar por las noches en el Parque Nacional, se ha resuelto colocar puntas con rejas de hierro en cada una de las entradas que al mismo dan acceso; que serán cerradas por la policía á las 10 p. m., y abiertas á las 6 a. m.

A PROVECHESE ESTA OPORTUNIDAD. Vendo, en el mejor punto del Barrio de Otoya un magnífico lote de terreno; un carruaje Victoria, con su tronco, arneses, etc., etc., y tres casas situadas en el barrio del Turrujal. Todo á precios de ocasión.—M. V. BLANCO.—Corredor Jurado.—Casilla N.º 70.

Gastos de Fomento

La Secretaría del Ramo, ha girado á cargo de la Dirección General de Obras Públicas, para cubrir planillas del 2 al 8 del actual.

Por diversos trabajos de Obras Públicas ¢ 7,235-89
Por Carreteras Nacionales « 9,234-55
« Puentes « 4,305-10

En junto. ¢ 20,835-54

PARROQUIA DE LA DOLOROSA.—Actualmente se rifan á beneficio de la Cofradía del Rosario Perpetuo establecida en ese templo unos preciosos aretes de finísimos brillantes, valorados por el acreditado joyero don Francisco Müller, en ¢ 850.—Se entregarán el día 30 de junio de 1912 á la persona favorecida.—Los números se venden á 10 céntimos cada uno.—Apresuraos á adquirir unos cuantos.

SE VENDEN LAS FINCAS SIGUIENTES: 390 manzanas en Reventazón, 30 en Capellades, 100 en El Plantón y un hermoso solar en Cartago á cien varas del Parque: todo libre de gravamen. Entenderse con Val.º F. Ferraz frente al Seminario.

DE OPORTUNIDAD.—A dos horas de esta ciudad, en jurisdicción de Tres Ríos, se vende un potrero que consta como de 23 manzanas, en terreno más ó menos llano y con magnífica agua. Para informes, dirigirse al apartado 260.

VENDO doce manzanas plantadas de café y plátanos en buen estado sitas en Santa Bárbara de Pavas. SALOMÓN V. ESCALANTE.

ANTES DE PODER

utilizarlos, es menester extraer el hierro ú oro de la piedra mineral. Lo mismo puede decirse del aceite de hígado de bacalao puro. Sus virtudes no se encuentran en sus materias grasosas y mucho ménos en su asqueroso sabor y olor. Sus efectos sobre los nervios y la repugnancia con que lo recibe el estómago, son más que suficientes para contrarestar, en la mayoría de las gentes, sus buenos efectos como medicina, y eso sin tomar en cuenta que es de difícil digestión. Sin embargo, siempre hemos tenido motivo para creer, que envuelto en los elementos que componen el aceite de bacalao, se encontraban propiedades curativas del más alto valor, pero fué necesario separarlas de su nauseabunda matriz en que estaban combinados, y esto es lo que con grán éxito se ha efectuado en la elaboración de la

PREPARACION de WAMPOLE

en cuyo eficaz remedio, tan sabroso como la miel, tenemos toda la esencia del Aceite de Bacalao Puro, combinada con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Estos ingredientes, constituyen un reconstructor de tejidos, un purificador de la sangre y un reconstituyente general incomparable. Ante este remedio, la enfermedad se retira con una eficacia y rapidez, que asombra á los facultativos tanto como deleita á los enfermos. En los casos de Escrófula, Anemia y Afecciones Pulmonares, jamás deja de proporcionar un alivio y curar. "El Sr. Dr. José M. Guijosa dice: He empleado su Preparación de Wampole en una Señorita que presentaba algunos síntomas inquietantes en el aparato respiratorio y desde el primer frasco comenzó á notarse alivio marcado, habiendo desaparecido toda huella de enfermedad al terminar el sexto frasco." En las Boticas,

PARA TENER BUENA LUZ ELECTRICA
 se deben usar las lámparas importadas por
Koberg & Echandi
 al lado del Banco Anglo.—San José, C. R.

**Las más durables,
 las más baratas**

Son las tres que nos han dado resultados sobresalientes en nuestros ensayos, y que recomendamos como las mejores entre las bombillas de Filamento Metálico

**NUEVOS PRECIOS REBAJADOS
 Y SIN COMPETENCIA**

OSRAM-TANTAL-PHILIPS

Gran Baratillo de pañolones de seda en la TIENDA de don NARCISO

La oficina Dental de

Nicolás F. Meza

se encuentra desde hace 27 años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos á sus clientes.

Francisco Zúñiga Molina

Con más de 25 años de práctica como carpintero constructor, se hace cargo de todo trabajo en el ramo de carpintería, sea como Director ó como contratista. Especialidad en el conocimiento de maderas. Cuenta con el trabajo de magníficos operarios. Precios al alcance de todos.

IMPRESA DE SAN JOSE

Como anexo á esta tipografía, se ha establecido
 — un completo taller de —

Litografía

con cuantas máquinas y elementos son necesarios para atender toda clase de trabajos relacionados con este moderno arte.

Se cuenta con el concurso de un hábil dibujante y el de un experimentado prensista.

Las órdenes se despachan con la mayor actividad posible y los precios son tan módicos que en muchos casos trabajos á tres y más tintas son ejecutados á un precio menor que el cobrado en la generalidad de los talleres de tipografía por impresiones en un solo color.

Con gusto se formulan presupuestos á solicitud.

Avenida 4a. Este, frente al Seminario

SOLERA HERMANOS

Tienda en Heredia

En ella se encuentran casimires de todas clase, zapatos de primera calidad elaborados únicamente para su establecimiento; artículos de fantasía para regalos, zarzas americanas; todo á precios sin competencia. Visítela Ud. que quedará satisfecho. La amabilidad y buen trato es su mayor atractivo.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza, Hielo y Agua Gaseosa

La más grande y más antiuga del país. Capacidad de la

Cervecería: 30.000 hectólitros por año

PRODUCCION DE LAS MAQUINAS REFRIGERADORAS: 30 qq. al día

Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo. Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saas, Bohemia, Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación del gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país. La cerveza Traube es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos al público á que visite ESTA FABRICA.

LA MODELO

GRAN FABRICA DE MUEBLES MOVIDA POR

Fuerza eléctrica

Especialidad en altares, muebles finos contruidos de las mejores maderas del país.

Excelentes trabajos de talla, únicos en el país

Se fabrican espejos y se arreglan los que estén manchados.

PRONTITUD Y ESMERO EN TODOS LOS TRABAJOS

Precios sin competencia

SE GARANTIZAN TODOS LOS TRABAJOS

SEÑORES CURAS: Si necesitan algún altar, púlpito, ó confesionarios, pasen por esta casa pues hemos recibido un nuevo catálogo con variado surtido y varios estilos como romano y gótico.

Santos Penón y Hermano

Ap. No. 36. Frente á la Imprenta del Comercio.

L. M. Castro & Co.

LIBREROS

Calle del Correo, frente al Palacio

Surtido de útiles de escritorio. Placas fotográficas y Tarjetas postales. El famoso Papel Bromuro "As de Trefle". Surtido de Sobres y Tarjetas de luto. Trabajos de Imprenta y Encuadernación.

Marciano Acosta, Abogado y Notario.—Despacha en su Oficina, á los altos «La Valenciana»

Antonio Lehmann y Ca.

Librería, Imprenta, Papelería, Encuadernación, Fábrica de sellos de lute

Suscripciones á Revistas y Periódicos de todo el mundo.—Se atienden especialmente las órdenes por Correo.—Unica Agencia de la máquina de escribir REMINGTON de escritura visible.—Depósito de máquinas fotográficas KODAK y sus materiales.

Apartado: 147.—Teléfono: 40.—San José y Limón.